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СЛОВО. ПРЕДЛОЖЕНИЕ. ТЕКСТ

Слово – это единица языка, служащая для называния отдельного понятия. 

· Слово состоит из звуков.

· Слово делится на слоги. В слове столько слогов, сколько в нём гласных звуков. 

· Слова надо переносить с одной строки на другую по слогам. При переносе слова одну букву нельзя оставлять на строке, а также переносить её на другую строку. 
   Буквы й, ь, ъ при переносе не отделяются от буквы, после которой они стоят: зай-ка, подъ-езд, маль-чик.
Многозначные слова – слова, которые имеют два и более значения (кисть винограда, кисть руки, кисть для рисования).
   Значение многозначного текста может быть понятно только в тексте, или в предложении, или в словосочетании.

Однозначные слова – слова, которые имеют одно значение: голос, дочка.
Синонимы – это слова, близкие по значению и отвечающие на один и тот же вопрос: дети, ребята, детвора, малыши.

Антонимы – слова, отвечающие на один и тот же вопрос, но противоположные по своему значению: весело – грустно, день – ночь.

Омонимы – слова, одинаковые по звучанию и (или) написанию, но разные по значению: девичья коса – острая коса. 
Заимствованные слова - слова, которые пришли в русский язык из других языков: цирк, арена.
Исконные слова – слова, которые родились в русском языке: огород, берег, молоко.

Устаревшие слова – слова, которые перестали употребляться в русском языке: кафтан, боярин, терем.

Фразеологизмы – устойчивые (постоянные) сочетания слов: зарубить на носу (запомнить).

             Фразеологизм является одним членом        предложения. (Коля бежал со всех ног.) 
Предложение – это слово или несколько слов, которые выражают законченную мысль. 

             По цели высказывания (для чего произносятся или пишутся) предложения бывают:

· повествовательные (содержат рассказ, повествование) – Соловей поёт песенку.); 
· вопросительные (содержат вопрос - Который час?); 
· побудительные (содержат приказ или просьбу).  
            По интонации предложения бывают восклицательные (они произносятся с особым чувством, в конце восклицательного предложения ставится восклицательный знак – Мы выиграли!) и невосклицательные (Мы выиграли. Вы выиграли?).
Интонация- чувство, настроение, передаваемые      голосом.

Текст – это высказывание, которое состоит из нескольких предложений, которые связаны по смыслу. 
· Текст имеет название – заголовок. Заголовок указывает на то, о чём пойдёт речь в тексте.
· Текст может состоять из нескольких   частей. Каждая часть называется абзац. 
· Каждый абзац пишется с красной строки.
· Красная строка – первая строка абзаца с отступом.

Текст-описание – это текст, в котором описывается предмет или явление.
               Текст-описание напоминает картину или остановленный кадр фильма, которые надо внимательно рассмотреть.

Текст-повествование – это текст, в котором передаётся последовательность событий.
Текст-повествование похож на кадры фильма, которые идут один за другим.

Текст-рассуждение – это текст, в котором говорится, почему происходят те или иные события, явления.
План текста – это главные предложения (ключевые слова) каждого абзаца текста, расположенные по порядку.
Изложение – это письменная работа, в которой необходимо по памяти изложить текст.

Члены предложения
Подлежащее – это главный член предложения, который называет то, о ком или о чём говорится в предложении и отвечает на вопросы кто? что?
Подлежащее – значит «лежащее в основе предложения». Черёмуха цветёт в мае.
Сказуемое – это главный член предложения, который связан с подлежащим и называет то, что совершает предмет, его состояние, его чувства. Сказуемое – то, что «сказано о подлежащем». (Черёмуха цветёт в мае.)

Сказуемое может быть выражено в предложении глаголом, существительным, краткой формой имени прилагательного.
Грамматическая основа – это подлежащее и сказуемое: Черёмуха цветёт в мае.

Связь подлежащего со сказуемым не является словосочетанием, потому что это предложение.

Распространённым называется предложение с второстепенными членами: Лодка плывёт по озеру. 

Нераспространённое предложение – это предложение без второстепенных членов: Лодка плывёт.

Обстоятельство – второстепенный член предложения, который обозначает, как совершается действие, когда совершается действие, по какой причине совершается действие, с какой целью совершается действие и отвечает на вопросы:
Где? Куда? Когда? Откуда?

Почему? Зачем? и Как?

(Охотники грелись у костра.)

Дополнение – это второстепенный член предложения, который отвечает на вопросы косвенных падежей: Кого? Чего? Кому? Чему? Кем? Чем?
   Обычно дополнение связано со сказуемым: оно обозначает, на какой предмет или явление направлено действие. (Ученики слушают учителя.).

Определение – это второстепенный член предложения, который обозначает признак предмета и отвечает на вопросы: Какой? Какая? Какое? Чей?
Чья? Чьё? Чьи? (Зелёная листва шелестит на ветках.)

Однородные члены предложения – отвечают на один и тот же вопрос и связаны с одним и тем же членом предложения.
   Однородные члены являются одним и тем же членом предложения: В садах поспевают яблоки, груши и сливы.

Знаки препинания при однородных членах предложения:

· Между однородными членами предложения, не соединёнными, союзами ставится запятая: 

, 
,
· Между однородными членами, соединёнными союзами а, но, ставится запятая:  


,   а

  ,   но
· Между однородными членами, соединёнными повторяющимися союзами и, или, ставится запятая:  или ,  или ,  или.


· Но если перед первым из повторяющихся союзов уже находится однородный член, то запятая ставится и перед первым из повторяющихся союзов. 

                      ,   и          ,  и    

· Ставится запятая перед вторым и последующими союзами.  

                         и         ,  и          ,  и

СОСТАВ СЛОВА
Окончание – это изменяемая часть слова, которая служит для связи слов в предложении (сосна, сосны, сосной). 
Чтобы найти окончание, надо изменить форму слова.

В некоторых словах окончание скрыто шапкой-невидимкой. Оно не выражено звуками. Его называют нулевым окончанием. Нулевое окончание находят при сравнении форм слова и обозначают пустым квадратиком (заяц □ – зайца, зайцу, зайцем).
В русском языке есть имена существительные, которые не изменяются, а значит, не имеют окончания. У них одна форма - пальто, кино, метро.

Основа – это часть слова без окончания: школа, школьник.
Родственные (однокоренные) слова – это слова, имеющие общую часть и близкие по значению (рыба, рыбак, рыбный).
Корень – это общая часть родственных слов: море, морской, моряк.
Корень – это главная часть слова. В корне содержится основное значение слова.
Суффикс – это часть слова, которая стоит за корнем и служит для образования новых слов:
берёза – берёзка – берёзовый.
Суффикс имеет значение. С помощью новых суффиксов образуются новые слова. Например: тигр, тигрица, тигрёнок, тигровый.

Приставка – это часть слова, которая находится перед корнем и служит для образования новых слов.
Правописание суффиксов

-ёнок- пишется после мягких согласных,               кроме ч: лисёнок, но галчонок;
-онок- пишется после твёрдых согласных и ч: 
               медвежонок, зайчонок;
-ик-  пишется, если при изменении слова гласный звук в нём сохраняется: ключик – ключика;
-ек-   пишется, если при изменении слова гласный звук «убегает»: замочек – замочка;
-анин-,  -янин-,  –ан-,  -ян- пишется в названии жителя какой-либо страны, города, края: северянин;
-ушк-,  -юшк-,  -к-,  -ок-,  -ёк-,  -чик-,  -еньк- имеют уменьшительно-ласкательное значение: ягодка, огонёк, кормушка.
-ник-,  -чик-,  -ик-,  -арь-  обозначают людей по профессии и роду занятий: дворник, лётчик, химик, вратарь;

-евн-, -евич-, -ович-, -ич-, -иничн-, -овн-, образуют отчества людей: Сергеевна, Сергеевич, Петрович, Ильич, Ильинична, Петровна; 
-ость-   образует существительные женского рода:    мудрость, честность;

-ив-   пишется под ударением: красивый;

-ев-   пишется без ударения:  боевой;

-лив-, -чив- всегда пишутся с буквой И: сонливый, доверчивый;
-иц- пишется у существительных женского рода:  красавица, певица;
-ец- пишется у существительных мужского рода: молодец;
-ичк- пишется в словах, образованных от слов на –ица: сестричка – сестрица. Слова не на –ица  пишутся с –ечк: дочка – дочечка;
-инк- в словах, образованных от слов на –ина- : вершина – вершинка;
-енк- в словах –на, -ня : вишня – вишенка, 
сосна – сосенка;
- б- , -к- образуют существительные от глаголов:   просьба, борьба, засолка;
-ист-, -ск-, -ов-, -н- - образуют прилагательные от существительных: голосистый, детский, берёзовый, ночной;
Правописание приставок
   В приставках  до-,  о-,  об-,  от-,  по-,  под-,  про- 
всегда пишется буква О: дошёл, объехать, подсвечник.

   В приставках за-, на-, над- всегда пишется буква а: научить, записать.

   Приставка при- обозначает приближение, присоединение, неполноту действия: приехать, 
приоткрыть, пришкольный, приоткрыть.

   Приставка пре- употребляется в значении слова «очень» (прекрасный – очень красивый) и  приставки «пере» (преградить = перегородить).
   В русском языке есть только приставка С-: сдать, склеить. Приставки з- не бывает.

   Приставки раз-, без-, из-, воз- пишутся перед звонкими согласными и гласными: разбег, изъян, разбить, возводить.

   Приставки рас-, бес-, ис-, вос- пишутся перед глухими согласными: бесполезный, рассказать, расписание, восполнить.
Разделительный твёрдый знак (Ъ) пишется: 
 - после приставок, которые оканчиваются на согласный перед буквами Е, Ё, Ю, Я: подъём, съел.

- в сложных словах с первой частью двух-, трёх-, четырёх- : двухъярусный, трёхъярусный.

Разделительный мягкий знак (Ь) пишется  после согласных перед буквами Е, Ё, И, Ю, Я внутри корня или между корнем и окончанием: вьюга, платье.   

Мягкий знак после шипящих  пишется: 
·  у существительных 3-го склонения: дочь; 
· во всех глагольных формах: беречь, стричься, бегаешь, учишься, съешьте;
· на конце наречий: настежь, прочь,
кроме уж, замуж, невтерпёж.

Мягкий знак после шипящих   не пишется:                                       
· у существительных 1-го склонения в родительном падеже множественного числа: мало задач, нет туч;
· у существительных мужского рода 2-го склонения: плащ, врач , кирпич;
· у кратких прилагательных: горяч, хорош.
ЧАСТИ РЕЧИ
Все слова в русском языке делятся на несколько больших групп или частей речи: имя существительное, имя прилагательное, глагол, наречие, предлог, союз и др.
Части речи – это такие группы слов, которые имеют общие признаки.
Имя существительное – это часть речи, которая обозначает название предмета, явления природы, людей и животных и отвечает на вопросы кто? что?  (дом, иней, мама, жираф).
Нарицательные существительные - называют неединичные предметы: ученик, учебник, город, книга, река, океан.

Собственные имена существительные - называют единичные, неповторимые предметы: Москва, Волга, Королёв.

Одушевлёнными называются существительные, которые обозначают предметы живой природы и отвечают на вопрос кто?        
В.п. мн.ч. = Р.п. мн.ч.  
Неодушевлённые существительные обозначают предметы неживой природы и отвечают на вопрос что?  В.п. мн.ч.= И.п. мн.ч.
Имя прилагательное – это часть, речи которая называет признак предмета и отвечает на вопросы: Какой?, Какая?, Какое?, Какие? (весёлый, красивая, яркое, смешные).

Глагол – это часть речи, которая обозначает действие или состояние предмета и отвечает на вопросы Что делать? Что сделать? Что будет делать?

Предлог – это самостоятельное слово. Между предлогом и следующим за ним словом можно поставить другое слово. (Автобус доехал до города.)

Обращение – слово, которое называет того, к кому ты обращаешься. Всегда выделяется запятыми или восклицательным знаком: 

Здравствуй, Маша! До свидания, Люда. Как у тебя, Серёжа, дела?

Орфограммы существительных

В окончаниях существительных после шипящих и ц под ударением пишется О: свечой, огурцом, мячом, а без ударения Е: тучей, зайцем. 
Е  -  И  в падежных окончаниях имён существительных:

	Падеж
	1-е 
склонение
	2-е 
склонение
	3-е 
склонение

	
	
	ж.р., м.р.
	м.р., с.р.
	ж.р.

	И.п.
	кто? что?
	-а,  -я
	-о,  -е
	на конце -Ь 

	Р.п.
	кого? чего?
	И
	
	И

	Д.п.
	кому? чему?
	
	
	И

	В.п.
	кого? что?
	
	
	

	Т.п.
	кем? чем?
	
	
	

	П.п.
	о ком? о чём?
	
	
	И




Орфограммы глаголов
Глагол имеет начальную форму (неопределённую, инфинитив), которая образуется при помощи суффиксов –ть, -ти и  чь: ходить, нести, беречь.

Глаголы совершенного вида отвечают на вопросы Что сделать? Что сделал? Что сделает?:   
     сказать,       прочитал,     напишет.

Глаголы несовершенного вида отвечают на вопросы: Что делать? Что делал? Что делает?:

                   говорить,      читал,        пишет.

Частица НЕ с глаголами пишется раздельно, кроме слов, которые без не не употребляются: ненавидеть, недоумевать, невзлюбить, нездоровится.
ТЬСЯ пишется, если глагол употреблён в начальной форме (отвечает на вопрос Что делать?): улыбаться, смеяться.
ТСЯ пишется, если глагол употреблён в формах     3-го лица (отвечает на вопросы Что делает? Что делают? Что сделает? Что сделают?): радуется. 
Суффиксы –ть, -ти, -л и личные окончания глаголов в основу не входят: ходить, нести, читал, думаешь.
Спряжение глаголов
Ко 2-ому же спряженью                                           
Отнесём мы без сомненья                                                                  

Все глаголы, что на ить                                                                             
И ещё: смотреть, обидеть,                                                                                                   Слышать, видеть, ненавидеть,                                                                                          

Гнать, держать, дышать, вертеть,

И зависеть, и терпеть.

К 1-ому спряжению относятся все остальные глаголы и ещё брить, стелить.
Личные окончания глаголов

	Лицо
	1-ое спряжение
	2-ое спряжение

	1-ое  лицо (я, мы)
	-у, -ю  /  -ем  
	у, -ю /  -им

	2-ое лицо (ты, вы)
	-ешь    /  -ете
	-ишь  /  -ите

	3-ье лицо  (он, они)
	  - ет     / -ут, -ют
	- ит    / -ат, -ят


Орфограммы корня слова

1. Проверяемые безударные гласные в корне проверяй, подбирая однокоренное слово или изменяя форму слова так, чтобы безударный гласный стал под ударением: 
колосок – колос, колосья.

2. Если слово-корень заканчивается на парный по звонкости-глухости согласный звук, то проверяй эту орфограмму, подбери родственное слово или измени слово так, чтобы после согласного оказался гласный звук или звуки [л], [м], [н], [р] [й'] (поставь звук в «сильную» позицию):

гриб – грибы.
3. В некоторых однокоренных словах происходит чередование согласных звуков на конце корня
	Чередование 
	Примеры

	[  к  // ж  ]
	книга - книжный

	[  к  // ч’ ]
	жук - жучок

	[  х // ш  ]
	пух - пушок

	[  д // ж  ]
	обида - обижать

	[   ц// ч’ ]
	заяц - зайчонок

	[  с // ш  ]
	носить - ноша

	[ м // мл’]
	кормить - кормлю

	[  б // бл’]
	любить - люблю

	[ в // вл’ ]
	ловить - ловлю

	[ п // пл’]
	купить - куплю


4. Непроверяемые гласные и согласные проверяй по орфографическому словарю: минута, программа.

Проверяемые согласные и непроизносимые согласные проверяй, подбирая однокоренное слово или изменяя форму слова так, чтобы после согласного стал гласный: ошибка - ошибочка, устный – уста, опасный – опасен.
К корне слова после Ц, в словах на -ция  пиши И: цифра, станция, кроме: цыган, цыплёнок, цыкнуть, на цыпочках.
После Ц пиши Ы в окончаниях существительных и суффиксе ЫН: с улицы, сестрицын.
5. После шипящих в корнях слов под ударением звук [О] обозначается буквой Ё, если при изменении слова или образовании родственного слова в этом корне звук [О] не слышится: пчёлы – пчела, шёл – шедший, жёлтый – желтеть.
Если сделать это невозможно, звук [О] обозначается буквой О: шорты, крыжовник
ЖИ - ШИ пишется с буквой И: лыжи, шило.         
ЧА  - ЩА пишется с буквой А: чай, роща.              
ЧУ  – ЩУ пишется с буквой У:  чудо, щука. 
С сложных словах соединительными гласными могут быть только буквы О, Е: листопад, мореплаватель.
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